



José Martí, patriota, poeta y escritor cubano

Iván Ljubetic Vargas

Perpendicular al Camino de la Pla-ya - ese que tantas veces recorri-amos en nuestra niñez y juventud - en la Población Irene Frei, muy cerca de las lagunas, está la calle José Martí.

Es en recuerdo de ese cubano nacido en La Habana el 28 de enero de 1853. Vivió sólo 42 años, pero su vida y obra sigue siendo hasta hoy día motivo de admiración y ejemplo.

Nuestra Gabriela Mistral escribió: "Todo es agradecimiento en mi amor de Martí. Gratitud hacia el escritor que es el maestro americano más reconocible en mi obra... Hemisferios de agradecimiento son para mí la literatura y la vida de José Martí".

Estaba en lo cierto Gabriela Mistral. Martí es un poeta y eximio prosista, literato con todas las de la ley. Pero fue mucho más que eso: un ardiente y valeroso combatiente por la liberación de su patria.

Cuentan que un día estando Martí en casa de su compañero Fermín Valdés Domínguez, con un grupo de amigos, uno de ellos lanzó una cáscara de naranja sobre un grupo de voluntarios españoles que cruzan una calle de La Habana. La casa es allanada. En el registro encuentran una carta dirigida a un joven llamado Carlos de Castro, a quien se acusa de traidor por inscribirse en el ejército de España. José y Fermín fueron detenidos. Ante el tribunal, formado por militares españoles, José Martí declara que él escribió la carta. Es condenado a seis años de presidio. Su amigo es sancionado con seis meses de arresto.

En el presidio escribe sus más inspiradas obras. Es visitado por su padre - Don Mariano, español y "duro como roca", según su

propia definición - que llora al contemplar sus legas purulentas.

La prisión le es conmutada por el exilio. Es enviado a España. Vivió largos destierros en Guatemala y en Estados Unidos. En este último país presencia un hecho que lo impactará: la muerte en la horca de cuatro mártires de Chicago, cuatro dirigentes obreros: Spies, Engel, Fischer y Parsons. Sobre el hecho, ocurrido el 11 de noviembre de 1887, escribió emotivo testimonio.

Martí retorna clandestinamente a su patria. El 11 de abril de 1895 desembarca con cinco compañeros en playas cubanas y en la mañana del 5 de mayo se reúne en consejo con los generales Antonio Maceo y Máximo Gómez. Se ha iniciado la etapa definitiva de la lucha por la Independencia de Cuba.

El pueblo proclama a Martí presidente. El 18 comienza a escribir una carta a Manuel Mercado, carta que va a quedar inconclusa...

Al día siguiente, 19 de mayo de 1895, José Martí cayó combatiendo por la libertad de Cuba en la batalla de Dos Ríos.

El escritor chileno Luis Merino Reyes escribió en febrero de 1999: "Contemplo la estampa de este héroe civil cubano y trato de sentirlo vivo, frente a mí. Se asemeja a nuestro gran trágico José Manuel Balmaceda, frente alta, cabellera crespa, mentón exiguo, grandes bigotes, mano larga y fina, figura esbelta. Ha muerto sólo cuatro años después que nuestro gran soñador, nuestro sensitivo frío, incapaz de luchar contra la intriga política y los primeros agentes mercenarios".

Allí, cerca de la ahora triste Playa de Llo-Lleo, hay una calle que lleva el nombre de este cubano, que hasta el día de hoy sigue inspirando a su pueblo, que ya está construyendo sus nobles ideales.-1

José Martí, patriota, poeta y escritor cubano [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ljubetic Vargas, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Martí, patriota, poeta y escritor cubano [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile